

tampoco mayor suma de garantías, y que, por lo tanto, no puede ser tan duradero. La consecuencia es perfectamente lógica é irrefutable.

Considérese además que el partido conservador ha perdido en disciplina lo que ha ganado en extensión reaccionaria y ultramontana, y será fácil persuadirse de lo que es y de lo que vale en la actualidad el gobierno del señor Cánovas del Castillo; gobierno que acaso tenga que imitar en mas de una ocasión al enano de la venta, para verse cuando menos lo espere, en peor situación que en 1884:

Y falta á todas estas consideraciones un dato esencial: el referente al estado del país, que distinta mucho de ser idéntico y de ofrecer las garantías que durante el periodo del primer gobierno canovista.

No se apresuren, pues, á cantar victoria los diarios conservadores, porque, á pesar de su gobierno: puede muy bien ocurrir que las cañas se vuelvan lanzas.

(La Discusion)

CAMBIO RADICAL.

Ya no hay que pensar en reformas.

La lucha está entre la república y la monarquía.

La Stampa de Roma.

Las corrientes liberales existían antes, existen ahora, existirán despues con mas fuerza. El deseo de reformas ayer como uno, es hoy como ciento; pero la reaccion de los coaligados conservadores y neo católicos, ha desnaturalizado los términos y los límites de la lucha.

Hace pocos meses la necesidad de la reforma se manifestaba con la seguridad de obtenerla de una manera sosegada y tranquila.

Lo que no había sucedido nunca en el país; las corrientes estaban encauzadas.

El problema político había perdido en extensión y ganado en intensidad. Había quedado fuera de la lucha el principal motivo de la division de fuerzas.

Los demócratas liberales decían: La monarquía no es un obstáculo, pues con la monarquía.

Los republicanos conservadores exclamaban: Antes que todo somos demócratas, y odiamos.

Si una revolución republicana triunfa, no nos contaremos entre los vencedores, sino entre los vencidos.

Los republicanos históricos, una vez lo grada la libertad, condenaban todo intento revolucionario.

En el fondo se había descartado ya de la lucha la forma de gobierno.

La monarquía, forma que adopta en España por nuestras necesidades históricas el poder moderado: aceptando la soberanía allá donde reside y no atribuyéndosela, alejaba toda posibilidad de conflicto.

No habría dos Españas con sus partidos aparte, con sus ideas aparte, con sus hombres aparte, con sus esperanzas opuestas y aún completamente distintas.

Porque había dos Españas; y la desaparición de la dualidad era lo más grande de la empresa acometida por los demócratas.

Había dos Españas, aún las hay para nuestra desdicha.

preciso que ella me hiciese esta pregunta, cuando toda mi alma se ocupaba de esta cruel separación?

—«Y nuestros queridos muertos, continuó Carlota, ¿saben algo de nosotros? ¿Tienen idea de que los traemos á la memoria con indecible cariño, en nuestros momentos de felicidad? ¡Oh! La imagen de mi madre vaga siempre en torno mio, cuando estoy por la noche sentada tranquilamente en medio de sus hijos, de mis hijos, que se agrupan á mi rededor como se agrupan al suyo. Si entonces dirijo al cielo mis ojos, bañados por una lágrima de deseo, anhelando que vea como cumplo la palabra que le dí en su lecho de muerte, de ser la madre de sus hijos, exclamo llena de emoción:—Perdonádmela, madre querida, si no soy para ellos lo que tú fuiste. ¡Ah! yo hago cuanto puedo: están vestidos y alimentados y sobre todo se les cuida y se les quiere; si pudieras ver nuestra union ¡oh, alma queridísima! elevarías las mas vivas acciones de gracias á ese Dios á quien pedías con las mas amargas lágrimas, con las últimas que brotaron de tus ojos, que hiciera felices á tus hijos....»

Esto decía Carlota, ¡oh, Guillermo! ¿quién puede repetir lo que ella decía? ¿Como la letra, fría é insensible, podría reproducir sus palabras, que eran flores celestiales de su alma? Alberto la interrumpió, diciendo con dulzura:—«Carlo-

España monárquica con su partido conservador, con su esperanza de partido reformista.

España republicana con sus partidos conservadores y liberales.

Vencedora la una, alejada la otra como si no existiera.

En 1869 irreconciliables los alfonsinos, alejados de la política, en el extranjero muchos, en las conspiraciones los más.

En 1875 alejados los republicanos, emigrados unos, retraídos otros, conspirando los más.

Y en este encarnizamiento de la pasión, no es posible el sistema parlamentario y tiene que sustituirse con un remedio ridiculo, conservando unas formas que no contienen nada y unas leyes que son letra, reglas de un mecanismo, fórmula de lo que no vive la vida del derecho.

Los partidos liberales de la monarquía no lo eran tales, eran matices imperceptibles del conservador. ¿Cómo habían de serlo si había una inmensa masa republicana que no estaba con ellos?

Los partidos conservadores de la república, no eran tampoco tales conservadores; que los intereses históricos estaban con la monarquía.

En este estado, la lucha no podía ser normal. El gobierno no podía ser representativo, porque era la representación imperfecta de una parte, no más que de una parte del país. La frase de un gran parlamentario, de que debe gobernarse con un partido y para la nación, no se realizaba.

Se gobernaba con una fracción y para un partido.

La gran empresa de que desapareciera el dualismo, la había acometido la izquierda que iba á lograr, con el auxilio de demócratas sinceros, la obra de más significación de que hay memoria en nuestra evolución parlamentaria.

Iba á lograrla destruyendo el motivo de division. La forma de gobierno estaba en litigio, pero estaba en litigio por ásperos recuerdos de luchas pasadas.

La monarquía había resistido siempre. La democracia era incompatible con otra soberanía que no fuese la de la nación.

La avenencia presentábase posible: sólo destruidos los prejuicios que las separaban.

Estos prejuicios se destruían con hechos, y nada más que con hechos.

Los demócratas habían sufrido tan rudoz engaños, que no se mostraban fáciles á la credulidad, y, sin embargo, tal era el deseo de paz que mucho creyeron y mucho esperaron.

Y esperaron porque no soñaba nadie en una reacción á deshora, porque todo coadyubaba al progreso liberal, porque era seguro el movimiento anti-revolucionario de los partidos, de las esperanzas del país.

E íbamos por primera vez á no hablar de la forma de gobierno, é íbamos á tener por primera vez grandes partidos, partidos de veras y no grupos, é íbamos á economizar fuerzas, á dirigir las á un objeto común, á no gastar en conspiraciones y retraimientos, á no perderlas en negaciones irreconciliables.

No pudo ser. La reaccion neo católica lo ha destruido todo. Los benévotos de la república volvieron á ser irreconciliables, los que se aproximaban retroceden y se alejan.

Continúan las dos Españas, continúa la lucha de principios opuestos, continúa el problema de las formas entorpeciendo todo.

ta, eso te afecta demasiado. Comprendo que esas ideas te son queridísimas, pero te ruego....

—«Alberto, dijo á Carlota ya sé que no has olvidado aquellas noches en que nos sentábamos alrededor del velador, cuando papá estaba fuera y habíamos hecho acostarse á los niños. Tú tenías casi siempre un buen libro, y casi nunca nos leías en él. La conversacion de aquella criatura sublime, ¿no era preferible á todo? ¡Qué mujer! Amable, bella, siempre alegre y siempre trabajadora... ¡Dios sabe las veces que arrodillada sobre mi lecho y derramando lágrimas, le he pedido que me haga semejante á mi madre.»

—«Carlota, exclamé arrojándome á sus plantas y estrechando su mano, que bañaba con mi llanto; Carlota, que siempre os acompañen la bendición de Dios y el espíritu de vuestra madre.»

—«Si la hubiérais conocido! dijo apretándome la mano. Era digna de que la conocierais.» Creí que me anonadaba: nunca se había pronunciado en mi elogio una palabra mas grande, mas gloriosa. Carlota prosiguió:—«Y esta mujer ha muerto en la flor de su edad, cuando su último hijo no había cumplido seis meses! Su enfermedad no fué larga: estaba resignada y tranquila; su única pena era tener que abandonar á sus hijos, sobre todo al mas pequeñito. Cuando entraba en la agonía, me dijo:—«Traéme los!—Yo los llevé

Se ha sacrificado la atracción democrática á un principio del parlamentarismo falso que hoy se practica.

No se ha comprendido que era necesario llegar al fin, lograr aquel principalísimo objeto, dejar que las necesidades de la nación y no de los partidos, trajesen á los conservadores.

No ha podido ser. Es decir, no se ha querido que sea.

Ahora, la reaccion neo católica impedirá que se hable claro, impedirá que se hable, pero el problema está en pie.

Vendrán quizás las persecuciones, pero estas cosas que viven en realidad, no basta hacer que no se manifiesten. Existen.

Quizás continúe un sistema representativo con todas las apariencias normales, con sus grupos, con su oposicion, pero nada más que en apariencia.

Las fuerzas de la nación no podrán concurrir en su mayor parte á vivificar la lucha pacífica, seguirán perdiéndose inactivas, cuando no extraviándose irridadas.

¿Quién había de creer tal retroceso?

¿Quién había de creer que próximos á la victoria común, á la victoria del país, se desvaneciera todo como fábrica sin cimiento, como aspiracion sin causa y sin fin, cuando eran tan conocidas las causas y tan nobilísimos los fines.

(Progreso.)

LA OPINION.

PALMA 4.º DE FEBRERO DE 1884.

PRECAUCIONES OLVIDADAS.

Una oportuna indicacion de nuestro apreciable colega *El Isleño* á propósito de las decoraciones de *Aida*, nos ha hecho recordar la campaña que emprendimos á favor de las precauciones indispensables que en el Teatro debían adoptarse para precaver las consecuencias de un incendio.

Muchas de ellas se pusieron en planta por mandato de la comision provincial mereciendo unánimes alabanzas: pero como otras se olvidaron y lo que desde entonces observamos nos aconseja volver sobre el mismo tema, llevados del mejor deseo vamos una vez mas á insistir en nuestras advertencias.

No hay remedio mas eficaz ante el peligro que la tranquilidad de espíritu: habiéndola, se afronta por grande que sea y no hay que lamentar desgracia alguna: pero para lograrla, es indispensable creer en la bondad del medio.

Si en el Teatro se produjera un caso de incendio y el público por numeroso que fuera tuviese la seguridad de que no iban á alcanzarle las consecuencias, lo desocuparía con calma y en breve tiempo sin confusion ni aturdimiento. Para esto es preciso en primer lugar que esté convencido de que el telon metálico funciona facilmente y con prontitud y el medio mejor para lograrlo sería el que todas las noches viera bajarlo y subirlo una sola vez antes de empezar la funcion. Ganaría el público en tranquilidad y ganaría el mecanismo á que aquel obedece: pues nadie ignora que la mejor llave, por ejemplo, cuando no se usa, en ocasiones no llena el fin que de ella se espera.

Creemos tambien, y esta es una opinion exclusivamente nuestra, que no lle-

los menores no comprendían su desgracia; los mayores estaban profundamente afectados.

Cuando rodearon su lecho, levantó las manos al cielo y rogó por ellos; luego, uno despues de otro, los besó; luego les dió el último adios, y me dijo:—Tú serás su madre.

Por toda respuesta estreché su mano.

—«Mucho me prometes, hija mia, me dijo. Frecuentemente he visto en tus lágrimas de reconocimiento que comprendes lo que hay en las miradas y el corazon de una madre. Ten lo uno y lo otro para tus hermanos, y para tu padre la fidelidad y la obediencia de una esposa. Serás su consuelo.» Pidió que entrase mi padre, que había salido para ocultarnos el inmenso dolor que le abrumaba; tenía el corazon despedazado. Tú, Alberto, estabas en la alcoba; oyó que alguna se paseaba, preguntó quien era, y dijo que te acercases. Nos miró á los dos fijamente, y su mirada tranquila revelaba la idea de que juntos habíamos de ser felices.» Alberto se arrojó en sus brazos, exclamando:—«¡Lo somos! ¡Lo seremos!» El fleumático Alberto estaba fuera de sí: yo no me conocía á mi mismo.

—«Werther, prosiguió Carlota, ¿Y esta mujer debía morir? ¡Oh Dios! Cuando algunas veces pienso como nos dejamos robar lo que mas queremos en el mundo! Y nadie lo siente con tanta fuerza como los

gando el telon sino hasta las tablas, impediría solo el paso de las llamas por la parte superior, pero no que desde el foso se propagara por debajo de ellas sirviéndoles de conductor las mismas tablas. Debería pues en nuestro concepto alargarse el telon y abrirse sobre la escena un paso suficiente para que descendiera hasta lo mas hondo del foso.

Viniendo ahora á lo que diariamente observamos, diremos que sentimos que se hayan suprimido de los corredores las luces de auxilio ó de seguridad recomendadas por el gobierno y se hayan reemplazadas por bujías defectuosamente soportadas por brazos ó candeleros que desaparecerían al menor choque. Deberían sustituirse inmediatamente con luces de aceite defendidas por cristales ó regillas de alambre, colocadas dentro de pequeños huecos abiertos en la pared cual se hallan las del corredor del paraiso y las del interior de la escena.—En esta hemos visto una luz de gas cuya llama completamente descubierta puede propagar el fuego á cualquier objeto que se le aproxime inadvertidamente durante el barullo que se produce en los cambios de decoracion ó movimiento de material.—Sirva de aviso.

Otro servicio que exige esmeradísimo cuidado es el de las puertas, de las que nadie se acuerda, y que se mantienen cerradas sin que nadie sepa á donde hay que ir á buscar el empleado á quien están confiadas.

En un principio, se dijo que además de las que obrarían en poder de los custodios, se colocaría una junto á cada puerta, encerrada en armario que cualquiera podría romper en el momento de peligro utilizándola y facilitando la salida. Hoy no se vé que se haya realizado tan acertado pensamiento, y raro es el día que antes de terminar la funcion se encuentre al acomodador del segundo y tercer piso. Si esto sucede ahora ¿que ocurriría una vez dado el grito de alarma?

Ignoramos tambien si existe el material de salvamento, escaleras, cuerdas etcétera, etcétera que debía depositarse en las dependencias que tienen ventanas y balcones que dan á la cuesta del Teatro; ni si se ha colocado junto al telon metálico el tubo que en caso necesario derramaría el agua formando una verdadera cortina que neutralizase la accion de las llamas, ni si se ha interceptado el paso del telar á la parte superior del cielo raso.

Estas ligeras indicaciones que recomendamos á la comision especial de la Diputacion que cuida del Teatro, tienden á prevenir lo que suceder puede y á remediar lo imperfectamente ejecutado.

Atiéndanos quien puede, que suya será la gloria, y acompañenos en esta humanitaria empresa nuestro colega *El Isleño* que rivaliza con nosotros en celo y cuya recomendacion para hacer incombustible el decorado del Teatro merece ser atendida sin dilacion ni distingos.

Ayer se cantó por tercera vez *Aida*. El público, que era muy numeroso, aplaudió en varias ocasiones á los artistas.

El lunes ó el martes pensamos publicar nuestra revista de dicha obra, que la fal-

niños; los míos, mucho despues se quejaban de que los hombres negros se habían llevado á mamá.»

Carlota se levantó: yo, temblando, pero saliendo del letargo que me sojuzgaba, permanecí sentado y estrechando entre las mías una de sus manos.

—«Es preciso volver á casa, dijo: ya es hora. Quiso apartar su mano y yo la retuve con mas brío.—¡Volveremos á vernos! ¡Volveremos á encontrarnos! Sea la que sea nuestra forma, nos reconocemos. Me voy, proseguí, me voy voluntariamente; pero si creyera que se trataba de una separacion eterna, no podría soportar esta idea. ¡Adios, Carlota; adios, Alberto! Volveremos á vernos.»

—«Creo que mañana, dijo ella en tono chancero.» Este «mañana» me traspasó el corazon. Ah! Ella ignoraba, cuando separó su mano de la mia... Se fueron alejando por la alameda... Yo permanecí inmóvil, siguiéndoles con la vista, á la luz de la luna. Me orrodillé, di rienda suelta á mis lágrimas, levantéme súbito, fui corriendo hácia la explanada, y todavia, á lo lejos, bajo la sombra de los altos tilos cerca de la puerta del jardín, ví brillar su vestido blanco. Extendí los brazos hácia ella... y desapareció.

ta de tiempo nos ha impedido escribir estos días.

Esta noche se canta la ópera *Lucia di Lamermoor*.

Mañana, según noticias, volverá a cantarse *Aida*.

El procesado Bernardo Bonet, autor de la muerte de su cuñada y del asesinato frustrado de su hermano, cometidos el año próximo pasado en el predio *Can Rossello*, del término de Establimento, fué condenado por el tribunal de la Audiencia á veinte años de reclusión y á diez de prisión mayor. Contra este fallo interpuso el recurso de casación, y el Tribunal Supremo, lejos de absolverlo ó disminuirle la pena, se la ha aumentado en siete años más.

Se dice que la capilla metodista establecida en la calle del Real, se ha establecido en la casa número 15 de la calle de Vallori.

Esta noche celebrará sesión ordinaria por segunda convocatoria nuestro Excelentísimo Ayuntamiento.

Se están verificando actualmente nuevas obras en la acequia para conducción de aguas que se había terminado en la cuesta de la Seo.

Con motivo de la festividad del día de mañana, no se publicará LA OPINIÓN.

Hemos sido atentamente invitados á los bailes de máscaras, que la sociedad *Conservatorio Balear* celebrará en los días 3, 10, 17, 20 y 24 del corriente mes de Febrero.

Del 26 de Noviembre al 2 de Diciembre del año pasado ocurrieron en esta ciudad 22 nacimientos y 34 defunciones, producidas estas, 4 por Difteria y croup, 4 por tífus, 2 por tisis, 16 por enfermedades infecciosas, 3 por apoplejía y 7 por otras dolencias.

El Ayuntamiento de Palma cita y llama al mozo del corriente reemplazo del ejército Matias Alberí y Coll, cuyo paradero se ignora.

Durante la primera decena del mes de Enero el juzgado de la Catedral registró 26 nacimientos y 17 defunciones.

El *Boletín Oficial* publica ayer el índice de los documentos insertados durante el mes de Enero.

Copiamos del *Balear*.

«Grandes son los beneficios que el público espera obtener de la comisión nombrada por el Ayuntamiento de esta capital para estudiar y proponer á la corporación los medios más eficaces para nivelar los presupuestos y presentar un plan completo de la Hacienda municipal.

Tiempo hacia que el estado económico del primer municipio de la provincia reclamaba que se hiciera algo en este sentido, mayormente cuando a nuestro humilde entender si el Ayuntamiento hubiese procurado desde tiempo atrás mantener á cierta altura su crédito, cosa bien fácil de obtener atendiendo religiosamente al pago de los intereses de su deuda flotante, no se hubiera visto en los apuros y apremiantes necesidades que le han obligado constantemente á faltar á sus más sagrados compromisos.

Creáenos el Ayuntamiento, el día en que el público se convenza, ó se le dé una completa seguridad de que los intereses de la deuda municipal serán religiosamente satisfechos, hallará quien, sobre su crédito le facilitará el capital necesario para vivir una vida tranquila y ordenada, máxime si procura invertir en obras reproductivas sus cuantiosos recursos.

No olvide que el crédito es la gran palanca de los tiempos modernos, que solo se obtiene basándole en la confianza pública.»

Parece que ya se ha tratado de una manera pública y oficial de la fusión del *Cambio mallorquin* con la sociedad anónima *Banco mallorquin*.

Anteayer, algo entrada la noche, hubo un amago de incendio en una droguería de la calle de Mercadal. Se quemaron

únicamente algunas esteras y un barril que afortunadamente no contenía sustancia alguna.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Ibiza y Alicante el vapor *Unión* que ha sido portador de la correspondencia pública y 10 pasajeros.

Hoy ha debido tocar en Alcudia el señor Contra-Almirante que, desde Barcelona, se dirige á tomar el mando de la escuadra de instrucción surta en aguas de Menorca.

Ha sido absuelto por el Tribunal Supremo el dependiente de consumos que disparó su revólver contra una persona muy conocida del arabal de Santa Catalina. Había sido condenado por la Audiencia.

Cerca de las ruinas de la Soledad en el camino de Manacor ocurrió un choque entre dos carruajes, de resultas del cual quedaron heridas gravemente las caballerías de uno y otro.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor *Maria* con pasajeros y carga general.

CORREO

Punta de Gales, 27.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, *Barcelona*, y continúa su viaje sin novedad.

El Cairo, 28.

El gobierno egipcio ha celebrado un convenio con la casa Rostchild, el cual quedó firmado anteayer, haciendo un anticipo de 950000 libras esterlinas, la segunda al primero.

Dicho anticipo debe ser reembolsado dentro de seis meses, pagándose un interés de seis por ciento, incluso los gastos de comisión.

De la espresada suma se han puesto 100000 libras á disposición del general Gordon, quien ha tomado ya 40000 y el resto despues á medida que lo necesite para su expedición al Sudan.

El general Gordon, el coronel Stewart y Abpel-Shakoor, á quien el jefe ha cedido el sultanato de Darfur, continúan su viaje sin novedad con dirección al Sudan.

El general Gordon tiene mucha confianza en que el nuevo sultan de Darfur, que pertenece á la antigua dinastía de aquel país, será reconocido por parte de los insurrectos, dando así un golpe mortal á la causa del Mahidi.

Es, sin embargo, harto difícil que los espedicionarios consigan llegar al foco de la insurrección y ponerse en inteligencia con los principales caudillos de esta, dado el predominio que ejerce el falso profeta.

Londres, 28.

El *Times* publica esta mañana un despacho diciendo que el Mahidi con el grueso de su ejército, salió de Obeid con dirección desconocida, hace ocho días.

Con referencia á un fugitivo maltés, procedente de Obeid, se sabe que los insurrectos disponen de abundantes municiones y de varias piezas de artillería, incluso cañones Krupp, y que los pueblos inmediatos á Khartum esperan solo la señal para alzarse en rebelión y adherirse á la causa del séudo-profeta.

Resulta, pues, que no es tan haciedera como suponen muchos la misión que lleva al Sudan el general Gordon á pesar de disponer de diez millones de reales próximamente.

Londres, 28.

En el país de Gales y en las minas de carbon de Reicayg, una explosión ha producido la muerte de once obreros.

Otros tres que querían socorrerlos han perecido asfixiados.

Londres, 28.

El «Times» ha recibido esta mañana un despacho fechado en Khartum anteayer.

Dice que los dos vapores que las autoridades egipcias de Khartum mandaron remontar el Nilo azul para destruir los obstáculos colocados por los rebeldes á fin de entorpecer la navegacion por el río, no han conseguido su objeto, no solo á causa de la poca profundidad de las aguas, sino también por la seria resistencia que encontraron en ambas orillas cubiertas de insurrectos.

Uno de dichos vapores fué atacado por estos hasta el punto de verse obligados á disparar mas de 80 cañonazos y sostener un vivísimo fuego de fusilería con el enemigo.

El gobernador de Berber telegrafía que la poderosa tribu de los Bchariehs ha ofrecido someterse.

Paris, 28.

El ayuntamiento de Paris no tendrá como se anunciaba una legislatura extraordinaria de aquí á las próximas elecciones fijadas para el 4 de mayo.

Esto no obstante como á los concejales les es permitido presentar en las legislaturas ordinarias proposiciones referentes á asuntos de la ciudad, los autonomistas resentidos de la última votación de la Cámara sobre la prefectura de policía están preparando una campaña de enérgica oposición que va á dar lugar á incansables debates tumultuosos.

La miseria de las clases obreras y la falta de trabajo que según dicen los intransigentes no ha llegado jamás á la altura en que se encuentra hoy en Paris, va á ser motivo de proposiciones de carácter socialista, con las cuales los autonomistas proponense hacer una campaña electoral.

Madrid 29.

—S. M. la reina doña Isabel se hallará en esta corte á primeros de abril para asistir al alumbramiento de la infanta doña Paz.

Serán padrinos en el bautizo la reina doña Isabel II y el rey D. Francisco de Asis.

El agosto padre de nuestro monarca estará representado en la ceremonia por una persona real.

—El señor Romero Robledo y el general Lopez Domiguez han celebrado esta tarde una larga y afectuosa entrevista.

—Todo cuanto se diga por ahora de convocar á nuevas elecciones es prematuro y sin fundamento.

—No es cierto que el gobierno piense derogar todas las últimas disposiciones del gabinete anterior como supone «Las Novedades.»

—Se atribuye al general Martínez Campos la opinión de que nadie que sea mas ó menos conservador debe combatir sistemáticamente al gobierno actual, ni oponerse á que la izquierda se desarrolle cumplidamente al amparo de la monarquía.

—No es cierto que el gobierno haya recibido malas noticias políticas de provincias, como supone la «Nueva Prensa.»

No pueden ser mejores las que tiene diariamente el ministro.

—Segun ha oido el *Correo* en el primer consejo se tratará de la aplicación *modus vivendi* comercial ajustado con los Estados Unidos en la época del Sr. Ruiz Gomez.

Paris 23.

Cámara de los diputados.—Continuando el debate sobre la situación de la clase obrera, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, demuestra que la crisis no tiene un carácter general, siendo esencialmente parisiense.

Indica las diferentes causas que han contribuido al actual estado de cosas.

Entre ellas menciona especialmente la exajeración de los salarios, lo cual, encareciendo el producto, abre la puerta á la competencia extranjera.

«Pero podemos acaso—esclama—cerrar nuestras fronteras á los productos extranjeros, cuando esportamos artículos fabricados en Francia por valor de 1200 millones de francos más de los que importamos?»

A la pretension de muchos de que sean excluidos de las fábricas francesas los obreros extranjeros contesta el señor Ferry que no hay motivo alguno que lo justifique, cuando los operarios franceses son admitidos en los establecimientos industriales de las demas naciones.

Sostiene que sería una detestable política emprender obras públicas en Paris, solo con el objeto de dar trabajo á los que carecen de él, cuando se han gastado 6000 millones de francos en poco tiempo en las construcciones en Paris.

Termina exhortando á la Cámara á no aceptar el sistema de limosnas por medio de créditos supletorios, y se levanta la sesión, quedando el orador en el uso de la palabra para mañana.

Berlin 28.

El gobierno pedirá en breve al Parlamento alemán un suplemento de crédito, destinado á dar grande impulso á la marina de guerra.

La convalecencia del emperador de Alemania sigue su curso regular.

Viena 28.

Carece de fundamento el rumor de que se estén haciendo aprestos militares en el Montenegro contra los albaneses.

Lisboa 28.

Los periódicos de hoy dan cuenta de la manifestación republicana que se verificó ayer en el cementerio en honor de Nogueira, el primer republicano federal de este país, según dicen aquí.

La lluvia fué causa de que se disolviese la manifestación antes de terminarse. El orden fué completo.

—Ha llegado á Madrid procedente de Paris, el ex-diputado federal D. José Rubau Donadeu.

—El Sr. Moret ha sido nombrado para sustituir al Sr. Cánovas del Castillo en la presidencia de la comisión encargada del estudio de las cuestiones que interesan á las clases obreras.

—Parece que los estudiantes de la universidad Central, se proponen recaudar 1000 duros, con cuya cantidad comprarán un lujoso álbum, inscribiendo en él sus firmas para regalárselo al señor ministro de Fomento en prueba de gratitud por el último decreto que se refiere á la segunda enseñanza.

CONSERVATORIO BALEAR.

Programa de los bailables que se ejecutarán en la noche del próximo domingo 3 del actual.

Primera parte.

Rossini.—Sinfonía, Guillermo Tell.
Strauss.—Wal., I Publicisté.
Strauss.—Polka, Batin Trei.
Arbon.—Rigodon, L' Amoco Medici.
Mazurka.—Schottische, La Surprise.
Gottl.—Mazurka, Ve y.

Segunda parte.

Waldtenfel.—Walz, Ma Charmante.
Bosozzi.—Polka, La Milanese.
Urgellés.—Lanceros.
Arban.—Mazurka.
Strauss.—Walz, I Telegramni.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 1.º Febrero de 1884.

LUCIA.

NOTA. Mañana sábado y pasado domingo 4.º y 5.º representacion de la grandiosa ópera de extraordinario espectáculo en 4 actos, titulada

AIDA.

Se admiten encargos para estas dos funciones en la ventanilla principal del Teatro.

Entrada general 2 pesetas.—Idem al paraiso 1'50.

A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 31 á las 11'45 m.

(Recibido á las 5'12 t.)

El premio mayor de la lotería ha correspondido al número 2.373, despachado en Madrid; el segundo al 7.016, despachado en Getafe; el tercero al 2.871, en Zaragoza; y el cuarto al 9.581, en Murcia.

En Baleares no ha correspondido ningun premio grande.

Madrid 31 á las 4'45 t.

El Consejo de Ministros se ha ocupado de la celebración de un convenio con los Estados- Unidos.

Reina completa tranquilidad en la frontera.

Se activa la codificación civil.

4 p³ interior: 62'35.

Madrid 31 á las 7 n.

Se ha aplazado para el Consejo de mañana el tratar de los convenios comerciales y resolver la fecha definitiva de las elecciones y de la reunion de las Cortes.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 31.

4 p³ interior, contado, 62'40.
Id. id. sin corriente, 62'35.
Id. id. próximo, 62'70.
4 p³ amortizable, 74'55.
Empréstito de Cuba, 94'70.
Banco de España, 266'00.
Paris 4 p³ interior contado, 60'28
Palma 4 por ciento, 62'40.
Barcelona 4 por ciento, 62'62.
Colonias 58'15.
Nortes, 115'25.
Alicantes, 94'00.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

La Purificación de Nuestra Señora.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Eulalia.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Debiendo darse principio el lunes próximo 4 de Febrero al nuevo adoquinado de la porción de la calle de San Miguel comprendida entre la Plaza Mayor y la calle de Tamorer; el tránsito de carruajes y caballerías por dicha porción de vía solo podrá efectuarse desde las 4 de la madrugada hasta las 9 de la mañana, quedando prohibido en absoluto durante las demás horas del día.

Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario.

Palma 31 Enero de 1884.—El Alcalde, Pascual Ribot.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que deberá celebrarse el día 2 del próximo Marzo á las 11 de la mañana, en el domicilio de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar estará de manifiesto en la Secretaría; y los señores socios que deben concurrir, se servirán recoger su papeleta de asistencia, con la anticipación correspondiente.

Se advierte, que las cartas de representación, se admitirán hasta una hora antes de la fijada para celebrar la Junta.

Palma 1.º Febrero de 1884.—Por el Crédito Balear: El Vocal de turno, Antonio M.ª Sbert.

ACADEMIA

de la Juventud Católica.

El domingo próximo, á las 7 de la noche, celebrará esta Academia su tercera sesión, disertando en ella el socio señor D. Juan Sureda y Verí sobre el tema: *En señanza*. Después se leerán poesías y se ejecutarán algunas piezas musicales. Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 31 Enero de 1884.—P. A. de la Junta Directiva: El Secretario, Nicolás Dameto y Cotoner.

LA CORDELETA ESPAÑOLA.

En Liquidación.

Se solicita á los señores accionistas que tienen desembolsado mas del 75 por 100 del valor nominal de sus acciones, se sirvan presentarlas en las oficinas de dicha sociedad todos los días laborables de 11 á 12 de la mañana hasta el 15 Febrero próximo para que se pueda tomar nota de las mismas á los efectos que tiene acordados la Comisión Liquidadora. Por la Cordelera Española en liquidación. Palma 25 Enero de 1884.—El Presidente de la Comisión liquidadora, Antonio Pomar.

CRÉDITO BALEAR.

Habiéndose extraviado el recibo ta'onario correspondiente al depósito de pesetas 375, que se constituyó en la Sucursal de esta Sociedad en Luchmayor el día 26 de Agosto de 1883 bajo el número 246 á favor de D. Mateo Gamundi y Monserrat, se ha acordado hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de esta ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder, ó de juzgarse con derecho al mismo, pueda hacerlo presente á la propia Sociedad ó á su Sucursal en Luchmayor dentro del término de 15 días á contar desde la fecha; en la inteligencia de que, no haciéndolo, quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto, y se expedirá el correspondiente duplicado.

Palma 24 Enero de 1884.—Por el Crédito Balear, el vocal de turno, Antonio Maqués.

BANCO DE PRÉSTAMOS

Y CAJA DE AHORROS.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, queda abierto el pago del segundo dividendo activo aprobado por la General, de dos pesetas cincuenta céntimos por acción, desde el día 29 del corriente todos los martes, jueves y sábados, de 9 á 12 del día y de 3 á 5 de la tarde en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16.

Palma 25 Enero de 1884.—El Administrador, Cándido Fernandez. 6-6

AYUNTAMIENTO DE PALMA.

No habiendo podido citar personalmente al mozo del corriente reemplazo del ejército Matias Alberti y Coll por ignorarse su actual residencia, se le cita y llama por medio del presente anuncio, para que dentro el plazo de 15 días á contar desde el de la inserción en el Boletín Oficial de esta provincia, se presente ante esta Corporación municipal para alegar las exenciones que le asistan para eximirse del servicio militar, pues que de no hacerlo en el referido plazo se entenderá que renuncia á

ello asumiendo además los perjuicios y responsabilidades que previene la ley.

Palma 29 Enero de 1884.—El Alcalde, Pascual Ribot.—P. A. del A.: Francisco Gomila, Secretario.

GRAN LIQUIDACION

DE

Paraguas

POR FINAL DE TEMPORADA

Precios de Fábrica.

Perfumeria de Francisco Canals

BROSSA 10.

8-1

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA

el 15 de cada mes para

PUERTO RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Febrero el vapor

JOSÉ BARO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

VIAJES A BARCELONA.

El vapor español

MARIA

saldrá del puerto de Palma para el de Barcelona todos los lunes á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha: Palacio 26.

Venta voluntaria.

A voluntad de su dueño se vende el segundo y tercero piso, este último dividido en dos habitaciones de la calle de Pelaires, número 28. Informarán calle del Sindicato 48, principal.

La Compañía de Seguros

reunidos contra incendios «La Union, Fénix Español y El Leon» ha trasladado sus oficinas á la calle de Berga, 4, principal. 8-7

ALMACEN

DE MADERAS DE LA SEÑORA VIUDA

DE

D. Jorge Aquiló Cetre.

Desde el 4 Febrero próximo se liquidarán todas las existencias de Maderas en pino tea, Madera de Sucia roja y blanca y Spruce á precios muy ventajosos.

Hay tambien un completo surtido de Jáceras, Vigas y Viguetas de pino tea calidad superior y se cedería todo en junto á 28 duros los mil pies superficiales, y en partidas á precios muy ventajosos, según sea la importancia del pedido. 8-2

Venta de una finca situada

en esta Ciudad, Plaza de la Merced, número 2. Informarán: Arrabal de Santa Catalina, calle de Pou, número 3.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 292

En la calle de Zavellá

número 21, hay un segundo piso para alquilar, con cuatro cuartos dormitorios, pieza, chimenea, agua de fuente, puesto para cecada etc. En la misma casa informarán.

FÁBRICA

DE ALCOHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.

En la calle de Pelaires, número 33, se venden anisados finos procedentes de espíritu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin envase.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojezad, desangre ó escarce de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deb n usar

Elivir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENDES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

11

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impidan el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y bates de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor J. Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Estracción de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningún dolor ni uso de instrumento cortante.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Para á domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curación de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curación.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.